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稻禾初熟访黄梅

魏永刚

稻田产出大米，更装点美好风景。

时令入秋，水稻初熟，又回黄梅。行走

在乡间，金灿灿的稻田映着粉墙黛瓦，透出

丰收气息，令人心旷神怡。

黄梅县是长江北岸那个唱黄梅戏的地

方，隶属于湖北省黄冈市。因为 10 年前曾

在这里工作一年，我习惯用一个“回”字。

以 10 年时间为坐标，黄梅变成了什么样？

踏上归程，心中涌出一份渴望。

田野的魅力

薛 兆 利 是 我 在 黄 梅 认 识 的 一 位 大

学生。

10年前，我和他在一个叫梅太六的村庄

相遇。与村里几位种田大户座谈，只有他戴

着眼镜，谈起种菜头头是道。起身离开时，

我称赞他“讲起话来像个大学生”。一旁的

村党支部书记回答：他就是个大学生！

原来，薛兆利在天津农学院学习蔬菜

种植。这个山东小伙子毕业后曾去南方种

菜，后来随家人来到黄梅，当年就租种了

100 多亩菜地。

这次回黄梅，我在一片塑料大棚旁又

见到薛兆利。他穿着一件宽大的白色 T 恤

衫，上半身都被汗水浸湿了，还是戴着一副

黑框眼镜，还是那样迈着大步走过来。

如今，他租了黄梅县独山镇凉岭村两

个大棚，无土种植蔬菜。一进大棚，看到

20 多个盛满水的高密度养殖桶。除了种

菜，他还试验罐体养鱼。

说起这些年，薛兆利讲了一段“编年

史”：2015 年离开梅太六到县城，2017 年买

房子，2018 年装修住进新房。也走过一段

“弯路”，有几年曾到旅游小镇参加文旅项

目开发，兜兜转转，又回到农村，他说：“还

是一心一意做农业最好，我的心思都在土

地上。”

黄梅县这几年建起多座高标准无土栽

培大棚。薛兆利租的两个钢架大棚有 10

亩地。他一个人负责田间技术管理，只有

忙不过来的时候才找零工帮忙。

在大棚里搞农业，薛兆利并不追求“新

花样”，种的主要是豇豆、黄瓜等普通蔬

菜。他说，无土栽培的优势是质量高，没有

重金属污染，收获期长，一直可以延续到春

节前后。这样两个大棚，一年能收入 10 万

多元。

10 年前，黄梅乡间有好多像薛兆利这

样怀着理想返乡创业的大学生。我下乡时

认识的李明攀便是其中之一。

李明攀毕业于华中科技大学，做过芯

片工程师。后来因为身体原因，这个河南

青年辞去工作跟着媳妇来到黄梅种田。我

当时用三句话概括他们在农村的事业：规

模化经营，互联网思维，乡土化成长。

一进农业，他就租来上百亩土地；通过

互联网找客户，用快递发货。第一次见李

明攀，他正在周埝村废弃的小学校园打包

快递袋子，学着与农民打交道。

这 10 年，虽然和李明攀见面很少，但

不觉得陌生。他紧跟互联网的脚步，常通

过网络直播介绍他的农产品。

李明攀把他的实践称为“自然农法”：

不打农药，不用化肥，生态种植。这些年，

他在黄梅建起几个种植基地，还把地种到

了黑龙江、山西、河南、云南等省份。一年

四季，春种秋收，李明攀用网络直播和大家

分享他的快乐。

再见李明攀，他早已拉起一个团队，带

着 10 多名大学生和农民一起在乡间种田，

对“自然农法”种植事业依然满怀信心。

在 黄 梅 那 年 ，认 识 了 好 几 位“ 新 农

人”。故地重访，老友相见，薛兆利说：“我

们都还在农业上坚守着！”10 年时光，两个

“80 后”，李明攀头发已经花白，薛兆利脸

上也多了几分沧桑。他们的“坚守”令人感

慨。然而，这也正说明田野的魅力。这份

魅力来自于在土地上成就的人生价值，更

来自于乡村振兴带来的变化和机遇。黄梅

县去年培养乡土人才 1500 多位，其中新农

人就有 640 多位。

晚稻初熟，偶有稻香飘来，田野充满无

穷魅力。田野的魅力吸引着更多青年，这

些青年又成为田野最美的风景。

山村的亮光

南北山村地处黄梅北端，是山区柳林

乡一个偏远村庄。10 年前，在这里认识了

何小营。他的养猪场养殖的是当地土猪，

养够一年才出栏。

何小营出生在南北山的何家垄自然

村，十几岁离家到深圳打工，后来返回黄梅

在县城开超市。生活和事业稍有起色，他

就回到村里发展，先是养牛，后来办养猪

场，总想把自己的事业与南北山这个村庄

联系起来。

那年，南北山村全村户籍人口 600 多

人，常住人口不到 80 人，而且分散在 9 个自

然村，在村里看到的大多是老人。

这次回黄梅，我没有在县城停留，直奔

南北山村，还是去找何小营。山路弯弯，村

里人更少了。沿着旧路回访各个自然村，

问询当年记在笔记本上的名字，大部分老

人都已去世。我离开黄梅不久，南北山村

与附近的北山村就合并了。

田家岭自然村是当年村委会所在地。

10 年前，何小营在养猪场旁边盖起两三间

房屋，供饲养员住宿。今天，原来村委会废

弃的房屋被他修缮一新，院子里还建起农

产品加工厂房。

10 年光阴，何小营在县城开起 4 家超

市。猪肉供不应求，每天上午 10 点之前就

卖完了。“最愁的是猪肉不够卖。”他说。

走入历史的“南北山村”，被何小营用

作商标。他谋划着扩大土猪养殖规模，让

“南北山”这个名字走出柳林、走出黄梅，走

得更远。

“近期目标是把养猪规模扩大一倍，达

到 1500 头存栏。”何小营说，这样才能满足

黄梅市场需求。只要产业发展起来，南北

山就有希望。

对于每一个到南北山来的人，何小营

都满腔热情。有位老人回乡养老，房屋年

久失修，吃水都困难。何小营从自家房后

接出 400 多米管道，让老人用上了自来水。

南北山四周翠绿，满山毛竹。站在新

建 的 房 子 前 远 眺 ，何 小 营 情 不 自 禁 地 感

慨：“多美的景色啊，我相信，总还会有人

来的。”

某种程度上，南北山确实在“自然消

失”，但许多像何小营这样走出去又回来的

人，仿佛是山村的一道亮光。只要有产业

兴起，村庄的资源价值就有机会被重新认

识，乡村的活力也一定会重新焕发。

土地的信心

黄梅是传统农业大县，农民对土地表

现出一种令人感动的自信，这份直观感受

来自两位农民。

一位叫付享求。我第一次见到他，是

去了解种田大户的情况。他自信地告诉

我：同样一亩田，濯港镇农民能比周边多收

入 200 多元；丁字街村的农民在濯港镇最

会种田；而在丁字街，没有人种田能超过

他。几十年来，村里多半人外出打工，付

享求守着稻田，从未离开农村。

丁字街是濯港镇的一个村落，1800

多口人，守着一大片平整的田地。当

年，付享求领办农业合作社，经营着

1300 多亩田。

10 年过去了，付享求已经年过花甲，

岁月似乎没有给他留下太多印记。这次见

他，黝黑的脸庞上还是那一双笑眯眯的眼

睛。未开口先微笑，他习惯用短句回答问

题，聊起种田却又打不住话头。

儿子在武汉成家，孙子也在外地，现在

家里老两口只种了 5 亩地。他说，自己老

了，不需要种田了。

“你不种田，有些亏，荒废了那一身种

田本领。”我调侃。他笑答：“是的。”

“现在田更好种了。打田、下肥、播种、

打药、收割都是机械化。”付享求估计，全村

2000 多亩地有四五个人就可以种。今年

村里有无人机打药、施肥服务，选择服务还

可以“货比三家”。

付享求对土地的自信并没有在时光中

流失。“我种田和别人不一样。”老付一脸认

真地说：“同样的种子、同样的田，我每亩能

比别人多产 100 多斤，为啥？因为我种田

不跟风，要研究地块的天气。有时候下种

比别人晚几天，收获还能早几天，关键是产

量比其他人高。”

乡村产业振兴，丁字街依然在土地上

动脑筋。2016 年夏天，考田河大堤决口，

全村被淹。村党支部书记陈焱南说，灾后

引进虾稻连作技术，稻田养虾增加收入，1亩

水田收入从 800 多元提高到 2000 多元。要

说变化，这项技术对农民增收作用最大。

另一位对土地自信的农民叫蔡国民。

他出生于 1958 年，生活在黄梅县小池镇水

月庵村。1983 年土地承包到户，他就开始

在自家地里种菜，4 年以后盖起了新房子，

凭着种菜把儿女都供成了大学生。

那年，坐在老蔡家，他给我讲了一下

午种菜体会。种菜要把握好“档口”：春天

要关心种子市场销售情况，了解什么种子

卖得多，好“错峰”下种；要研究水、土和气

候，弄清土壤元素含量⋯⋯每茬菜都在价

格正高的“档口”上市，老蔡讲起种菜满心

自豪。他说，自己只读过 5 年书，却靠种

菜 培 养 了 两 个 大 学 生 ；种 菜 的 人 收 入 稳

定，只要安排好“茬口”，一茬一茬就会不

断有收入。

“我这辈子就是种菜，种得比一般人都

好。”蔡国民讲这句话时那种自信的神色，

我 10 年都没有忘记。再回水月庵，很想去

看看这位“菜农”。不巧的是，他到苏州帮

忙带孙辈了。

没有见到蔡国民，却依然听到了种菜

的故事。

水月庵现在叫水月庵社区，属于黄梅

县 小 池 镇 ，种 田 仍 然 是 村 里 许 多 人 的 选

择。党支部书记余春喜说，能给村里人带

来最大收益的还是种菜。现在，社区不远

处建起一个蔬菜批发市场，卖菜不需要大

老远过长江送到江西九江了，更加激发起

人们种菜的热情。

在水月庵社区见到了李普山老人，70多

岁的他还种着一亩半菜地。他种普通叶子

菜，一年也收入 3 万多元，足够老两口生

活。村民们觉得，种菜是不能轻易改变的

方向。

10年时光匆匆，水月庵社区还在忙种菜

卖菜，丁字街依然靠水稻增收，这耐人寻

味。乡村振兴，重在产业。人们为此开出各

种“药方”，但最基本的还是不要忘记土地。

从农民最熟悉的营生入手，从农民最有信心

的地方入手，也许正是乡村产业振兴不能偏

离的基础。站在这个基础上，产业才可能稳

住，增收才可能持续，乡村才能够振兴。

村 里 办 起 拍 卖 会
刘 成

“还有要加价的吗？400 元第一

次！400 元第二次！”“落槌！成交！”

随着主持人一声“喝叫”，杜沁潞以满

意的价格拍得拍品《雅气和晖主人

杯》：一只在灯光下看起来晶莹剔透

的茶杯。

这是最近在青岛市西海岸新区张

家楼街道达尼画家村“画乡会客厅”举

办的首场乡村艺术品拍卖会的场景，

在这个艺术家云集的艺术创客街区，

几十幅名家作品通过“村拍”登场。

登记付款后，拿到心仪的茶杯，

杜沁潞开心地欣赏了许久，“叶建明

老师在艺术创客街区开设工作室已

经 10 多年了，作品有口皆碑，我早就

在他的工作室里看上了这个杯子，一

直没舍得下手”。她指了指包装盒底

部原来的价格，足足比此次竞拍后的

价格高了一倍。

大学毕业不久的杜沁潞，因为向

往艺术氛围和田园生活，来到这片叫

作画美达尼青岛市级乡村振兴示范片

区的土地。她常到旁边“农民画校”蹭

课，兼职做直播，生活过得有滋有味。

“村拍”活动策划人、张家楼街道

文旅活动中心负责人徐颖在现场打

起广告，“此次拍品包含油画、国画、

陶瓷、书法、非遗手造等各类知名艺

术家作品 30 余件，部分作品已经在

‘画乡会客厅’展览数日。作品均以

成本价格起拍，承蒙各位艺术家对街

道的支持，我们才有了这么红火的活

动气氛”。

“村拍”间隙，徐颖带大家参观活

动现场，这个有三层楼高、建筑面积

300 平方米、展出 10 余位艺术家百余

件经典作品的“画乡会客厅”。

“这是用村集体闲置的房子，依

托市级乡村振兴专项资金、村集体自

筹资金 100 余万元建设而成，打造成

集艺术品展示、艺术创作体验、产品

拍卖、文化直播、艺术家交流等于一

体的艺术综合体。”徐颖指着一进门

右手处的巨幅作品《日照金山》，金灿

灿的阳光倾泻在皑皑雪山上，大气磅

礴，纯洁神圣。

一旁开着美颜灯的手机支架上，

手机正对着“村拍”现场，通过“画美

张家楼”账号全程直播。

“现在展出的是高伟老师的作品

《紫气东来》，有意向的朋友请举牌示

意！”“村拍”下半场开启，主持人介绍

作品细节，竞拍者跃跃欲试，这些人

大多是达尼画家村的新老“村民”。

谈起“村拍”对乡村振兴的助益，

张家楼街道工作人员陈祥敏开启了

“夸夸模式”：“按照‘基本收益+销售分

红’的模式，大部分拍卖收入留给艺术

家，百分之五的拍卖收入用于村庄公

益事业发展和艺术创客街区建设，拍

品价格越高，村民受益越多。”

很 快 ，18 件 作 品 有 了 新 主 人 。

“这是我们首场‘村拍’。”徐颖笑道，

“下一场，我们预计上线 20 件作品，

重点推送陈忠义老师的书法作品和

王守全老人的非遗传统手造——草

泊柳编，希望能有更多的人关注‘村

拍’，参与竞拍。”

鸣沙山下牵驼人

赵

梅

“您好！这边走，140、141 号

游客请跟我来。”

晚上 7 点 40 分许，在甘肃省

敦煌市鸣沙山景区的骆驼骑乘

点，“牵驼人”张鑫正热情引导游

客。作为鸣沙山景区 200 个“牵

驼人”中的一员，这是他今天服务

的第四拨也是最后一拨游客。

下午，张鑫收到骆驼运营群

里发布的信息后，便从市区的家

里出发赶到鸣沙山下，给他们运

营的几头骆驼做清理、套驼鞍。

“来，小伙子坐最后，胆小的

坐前头。”在引导游客阅读了骑乘

须知后，张鑫麻利地为 5 位游客

安排好骑乘的骆驼，依次为他们

套上脚蹬。

“一定要抓好把手，不要松开

脚蹬，不要玩手机、拍照，身体跟

着骆驼前后自然晃动就行了。”随

后，张鑫走到领头的第一批骆驼

前，喊了一声“起”，骆驼便起了

身，驼队向西缓缓行进。从骆驼

骑乘点到东山小泉湾大约 4 公里

路程，用时 40 分钟左右。

“帅哥，把手机收起来，安全

最重要！”不时提醒骆驼上游客的

张鑫，行至打卡拍照点时，应游客

吴娇的要求帮忙拍照。

“ 来 ，美 女 跟 我 学 ，先 摆 个

飞 天 ，再 摆 个 花 朵 ⋯⋯”乐 观 、

开 朗 是 张 鑫 给 人 的 第 一 印 象 ，

“干啥就要把啥干好，只要踏踏实实干就

不会错！”

由于天黑骆驼容易受惊，再出发时，张

鑫不由得加快了脚步，他还要将其中两位

游客送到主峰去体验沙漠越野。

今年 34 岁的张鑫是土生土长的敦煌

人，过去和朋友合伙干过物业

管理，但生意突遭变故，生活一

下子跌入谷底。打起精神的他

返回家乡从头开始，到鸣沙山

当起了“牵驼人”，并用两年时

间还清了债务。

来 自 陇 南 的 赵 小 军 今 年

20 岁，是张鑫的驼友，两人干

着同样的活，吃着同样的苦，相

互照应着，有时也会谈起对未

来的打算。

“我想着能学个技术，以后

挣钱能轻松点。”赵小军说。

“淡季我就南下去学习一

些新的装修知识，相信只要努

力就能东山再起！”张鑫说。

今年，敦煌旅游十分火爆，

尤其是万人星空音乐会更是吸

引了不少游客。两人在旅游旺

季一个月能挣不少，到了淡季

就各忙各的。

“你到下驼点了吗？后面

还有没有游客了？”快到终点

时，老板马俊打来电话。

“都完事了，后面没有了。”

挂了电话，张鑫又加快了步伐，

跟着远处传来的《潇洒走一回》

小声哼唱。

暮色渐浓，驼铃清脆，远处

亮起万家灯火。鸣沙山在夜色

中更显庄重、神秘，张鑫脚下带

起的沙粒起起落落。晚上 8 点

30 分许，张鑫带着游客抵达万人星空音乐

会现场附近的停驼点，他是今晚最后一个

到达的“牵驼人”。

“再见啦，旅途愉快，欢迎再来敦煌！”

张鑫和吴娇告别后，牵着骆驼离去，瘦高的

身影渐渐消失在夜色中⋯⋯
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